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l Hoy se instalarán las comisiones de entrega - recepción del gobierno de la administración actual con el 
equipo de la gobernadora electa, Margarita González Saravia.

l Los lineamientos para los procedimientos de entrega-recepción de la administración pública del Poder 
Ejecutivo del Estado de Morelos, se publicaron ya en el periódico oficial "Tierra y Libertad".

l El acto de entrega del Poder Ejecutivo se llevará a cabo el 30 de septiembre y el proceso de transición será 
digital para garantizar la agilidad y transparencia.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ  / P 7

Hoy inicia transición en 
el gobierno de Morelos

Se dará a conocer el estado administrativo y financiero del Ejecutivo

O El Ayuntamiento de la capital informó que a partir del lunes primero de julio los comerciantes que no cuenten con permiso vigente 
serán dados de baja del padrón municipal. Aunque tiene catorce meses el acuerdo, comerciantes ambulantes y semifijos insistían en la 
necesidad de una nueva prórroga. /  LA JORNADA MORELOS / P 7 / Foto: Redes sociales

Cuernavaca niega prórroga a comerciantes en vía pública

 Se respetarán los 
Derechos 
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Claudia Sheinbaum 
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parte de su gabinete

Junio, el mes 
más violento 
para las 
morelenses
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l La gobernadora electa, Margarita 
González Saravia, se comprometió a 
trabajar contra la discriminación que 
sufren las poblaciones indígenas en el 
estado; recibió también los resultados 
de una investigación sobre la Alerta de 
Género en Morelos y se comprometió 
de dar seguimiento al tema una vez 
que asuma la gubernatura del estado.

l La Presidenta electa de la República, 
Claudia Sheinbaum, anunció otros seis 
funcionarios que integrarán su 
gabinete que entrará en funciones a 
partir del 1 de octubre, a él se integran 
David Kershenobich, Raquel 
Buenrostro Sánchez, Luz Elena 
González, Jesús Antonio Esteva Medina 
y Edna Elena Vega Rangel.

l La vocera del colectivo Divulvadoras 
en Morelos, Andrea Acevedo García, 
señaló que en lo que va del año han 
registrado 67 feminicidios en Morelos 
y junio se anota ya como el mes más 
violento del 2024. 



s Fotos: colectivo Frente de Pueblos

EDITORIAL / FOTO CIUDADANA2

El camino democrático

EDITORIAL

El pasado 2 de junio, nues-
tro estado y nuestra nación 
atravesó por un nuevo ca-

pítulo de su historia dentro de la 
democracia, una forma de gobier-
no en donde la unanimidad es una 
anomalía tanto como la falta de 
observaciones e inconformidades. 
Sin embargo, el camino legal en el 
que se fundamenta la legitimidad 
de los comicios debe continuar y 
se tiene que dar el cambio de los 
equipos de trabajo: los que se van 
entregan cuentas y, los que llegan, 
asumen las responsabilidades. Pa-
ra eso son las elecciones.

La transición de una administra-
ción pública electa a la nueva que 
ganó las elecciones es de suma im-
portancia tanto legal como simbó-
lica. Representa la continuidad del 
Estado, son sus servicios públicos 
y el funcionamiento del gobierno 

sin interrupciones. Esto es cru-
cial para mantener la estabilidad 
y el orden público. Una transición 
suave y ordenada contribuye a la 
estabilidad política, tanto a nivel 
nacional como local.

Esta etapa también refuerza la 
legitimidad de nuestra democracia 
al mostrar que el poder político se 
transfiere pacíficamente de acuer-
do con la voluntad del electorado. 
Es un momento para la reconcilia-
ción y la unidad, superando dife-
rencias políticas en beneficio del 
interés público.

Es una etapa estratégica, por-
que, en el traspaso de responsabi-
lidades, archivos, presupuestos y 
otros activos gubernamentales, se 
pueden revisar y documentar posi-
bles irregularidades en que podría 
haber incurrido la administración 

saliente, asegurando que se respe-
ten los principios de transparencia 
y rendición de cuentas. 

En unas semanas la administra-
ción estatal actual será historia y, 
aunque a sus funcionarios even-
tualmente se les pueda llamar a 
rendir cuentas, será sobre hechos 
pasados y por cosas que hicieron 
de más, o que dejaron de atender.

En unos días toda la responsa-
bilidad del gobierno lo asumirá la 
nueva administración encabezada 
por la hoy gobernadora electa y es 
por eso por lo que el periodo de 
transición serviría para reafirmar 
los diagnósticos que ya debe te-
ner y que configuran su plan de 
gobierno.

La transición del gobierno, 
anunciada ayer y cuyas bases ya 

se publicaron en el diario oficial 
del estado, es mucho más que un 
acto de protocolo burocrático: es 
el momento de evaluar los nuevos 
planes de gobierno a la luz de lo lo-
grado por la administración que se 
despide que, en el caso de Morelos, 
es una de las más criticadas que se 
recuerden, por lo que el equipo en-
trante debería observar todo con 
mayor detenimiento, simpatías 
políticas aparte.

Como sea, para la ciudadanía 
que se volcó a favor de González 
Saravia, el cambio de gobierno y 
una transición responsable tam-
bién es parte de lo que buscaba: 
es el inicio legal de la posibilidad 
de renovación y cambio en la ges-
tión gubernamental, ofreciendo 
esperanza de mejoras y nuevas 
políticas en beneficio de todos los 
morelenses.
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Junio, el mes 
más violento 
para las 
mujeres en 
Morelos: 
Colectivo
ERICK ABRAJÁN JUÁREZ 

La vocera del colectivo Di-
vulvadoras en Morelos, Andrea 
Acevedo García, señaló que en lo 
que va del año han registrado 67 
feminicidios en Morelos, junio se 
anota ya como el mes más violento 
del 2024. 

En entrevista, la integrante fe-
minista aseguró que, existe una 
deficiencia por parte de la Fiscalía 
General del Estado, en cuyos 67 
casos no hay personas detenidas 
ni existe justicia. 

"Desde el mes de enero hasta ju-
nio nosotros hemos contabilizado 
67 casos de mujeres víctimas de 
feminicidios y nosotras observa-
mos que del sábado para acá al 
menos es una mujer casi diario 
asesinada, lo que nos preocupa y 
nos llama la atención es que pare-
ciera la violencia está acelerando 
a un ritmo y hemos visto que las 
autoridades no tienen la respuesta 

que se necesita, ya que estamos en 
un estado de emergencia", explicó.

Andrea Acevedo recordó que, 
en comparativa con el año pasado, 
existe un alza en las cifras de femi-
nicidios de hasta cuatro o cinco 
casos más que el 2023.

"Consideramos que es impor-
tante redoblar los esfuerzos y 
sobre todo observar qué es lo que 
no está funcionando porque las 
estrategias de seguridad para ga-
rantizar la vida de las mujeres no 
están funcionando y sobre todo la 
investigación de los asesinatos en 
razón de género".

Por último, la activista indicó 
que el incrementar los presupues-
tos ha sido importante, pero no se 
ve el reflejo de dónde se están apli-
cando tal es el caso de la Fiscalía 
General, donde cada año aumen-
ta su presupuesto, pero no se ve 
reflejado en el Centro de Justicia 
para Mujeres, pues continúan sin 
tener agentes del Ministerio Pú-
blico.

Anuncia Blanco refuerzos 
de Guardia Nacional en 
Morelos

Fiscalías de Morelos y Puebla 
detienen a alcalde prófugo 
por feminicidio

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ 

Ante el incremento en la ola de 
violencia en Morelos, el goberna-
dor Cuauhtémoc Blanco Bravo 
afirmó la próxima semana arri-
barán dos mil elementos de la 
Guardia Nacional a Morelos pa-
ra reforzar los municipios donde 
se ha repuntado la inseguridad y 
homicidios. 

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ 

La Fiscalía General de More-
los, en coordinación con la de 
Puebla, detuvo en Huitzilac a 
Álvaro “N”, alcalde del munici-
pio de Acteopan, como presun-
to responsable del feminicidio 
de su esposa, presidenta del 
sistema DIF de esa localidad.

De acuerdo con las indaga-
torias, el viernes pasado, el 
alcalde y su esposa viajaban 
en un vehículo por las calles 
de Izúcar de Matamoros, en 

el trayecto habrían tenido una 
discusión que derivó en que ella 
bajara de la unidad oficial del 
ayuntamiento de Ixcateopan. 
Entonces se presume que el 
victimario la atropelló y se dio 
a la fuga.

La víctima fue trasladada al 
hospital donde murió por las 
lesiones.

Uriel Carmona Gándara, fis-
cal de Morelos informó que se 
ejecutó la orden de aprehensión 
por el delito de feminicidio en 
agravio de su esposa. “En cola-
boración y trabajando en equi-

po con agentes de Puebla se lo-
gró esta detención en el muni-
cipio de Huitzilac… parece que 
esta persona estaba rentando y 
habitando una casa muy cerca 
del palacio municipal de Hui-
tzilac, ahí es donde a través del 
trabajo de coordinación que se 
hizo con la Fiscalía de Puebla, 
se logra su ubicación, su iden-
tificación y la ejecución de la 
orden de aprehensión”.

Durante la tarde se proce-
só al presunto culpable para 
después trasladarlo a Puebla, 
donde enfrentará su proceso.

AGÁRRENSE  • MIGUEL ÁNGEL

O Álvaro "N" fue detenido por feminicidio en su refugio de Huitzilac. 
Foto: FGE

Indicó que, durante el mes de 
julio, los elementos de la Guardia 
Nacional que llegarán a Morelos 
realizarán patrullajes y mayor 
presencia en los municipios con 
mayores índices de inseguridad: 
Cuernavaca, Jiutepec, Temixco 
y Cuautla.

Cuauhtémoc Blanco aprovechó 
para hacer un llamado al fiscal, 
Uriel Carmona, para que agilice 
las investigaciones por los asesi-
natos reportados en la entidad.

"Hoy se vio ese tema de se-
guridad y se va a reforzar en 
algunos municipios donde se ha 
concentrado la violencia, vamos 
a solicitar más elementos y co-
mo te menciono es el llamado al 
Fiscal, Uriel Carmona para que 
dé resultados de las investigacio-
nes por los últimos asesinatos. 

Porque siempre ha habido mu-
chos casos y nunca pasa nada", 
explicó.

El mandatario estatal aseve-
ró que en su gobierno no se ha 
pactado con el crimen organi-
zado, por lo que continuará con 
su trabajo en la prevención del 
delito a través del apoyo de las 
fuerzas federales, ya que More-
los territorio de paso de grupos 
de la delincuencia.

"La violencia se desató por 
qué todo esto ha estado pasan-
do en todo el país y es lamenta-
ble que hagan daño al estado y 
solamente están calentando la 
plaza y como lo hemos dicho, se 
necesitan más policías y ojalá la 
próxima administración hable 
con los Ayuntamientos para que 
recluten más policías", exclamó.



Impactos de la financiarización en Morelos
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VÍCTOR MANUEL GONZÁLEZ

Un artículo científico publicado el pasado 12 de junio 
en la revista Nature atrajo mucha atención pública al 
abordar el controversial tema del sacrificio humano 

en tiempos prehispánicos. Investigadores mexicanos y de 
otros países determinaron la secuencia genómica del ADN 
antiguo de restos humanos encontrados en un santuario ma-
ya en Chichén-Itzá. La antigüedad de los restos se remonta a 
la última fase del período clásico maya, alrededor del año 800 
al 1200. Este sitio ritual, usado también para almacenar agua 
y conocido como chultún o cisterna, es parte de una caverna 
descubierta en 1967, a unos trescientos metros del cenote 
sagrado. En este lugar se encontró un número importante 
de restos de niños, cuyo origen y posible papel en los rituales 
mayas se desconocen.

El estudio encabezado por Rodrigo Barquera de la Escuela 
Nacional de Antropología e Historia (ENAH), junto con inves-
tigadores del Instituto Nacional de Antropología e Historia 
(INAH) y de otras instituciones internacionales, encontró 
que el ADN antiguo de los 64 restos humanos analizados per-
teneció a niños de 3 a 6 años de edad emparentados entre 
sí. Es decir, eran hermanos, primos y algunos gemelos. La 
homogeneidad del estado nutricional y la ausencia de seña-
les de violencia en los restos sugiere que los infantes fueron 
preparados expresamente para un ritual específico, tal vez en 
honor a los personajes gemelos Hunapu y Xbalanque, descritos 
como héroes en el Popol Vuh.

En la mitología maya, los gemelos Hunapu y Xbalanque des-
cendieron al inframundo para vengar a su padre. Con astucia, 
logran superar todos los obstáculos que les ponen los señores 
de Xibalbá para finalmente enfrentarlos en el juego de pelota, 
de vida o muerte. Aunque ganan el juego, no logran someter 
a los señores de Xibalbá hasta que fingen estar muertos y 
resucitar. Engañados, los señores de Xibalbá mueren, pero 
ya no resucitan. Hunapu y Xbalanque resultan victoriosos, 
convirtiéndose en el sol y la luna.

El estudio genómico de los restos humanos del chultún mues-
tra la continuidad del legado genético maya a través del tiempo. 
La comunidad maya de Tixcacaltuyub, actualmente con una 
población de 2,100 habitantes, conoce ahora el nexo genético que 
tienen con sus antepasados. En su herencia están marcadas la 
historia de la conquista española de estas tierras y el mestizaje, 
así como la huella de algunas enfermedades que los extranjeros 
trajeron consigo. Muestras de ello se encuentran en la compo-
sición mixta de los genomas modernos y la presencia de genes 
probablemente seleccionados en respuesta a las devastadoras 
epidemias del siglo XVI, llamadas "cocoliztli" en su conjunto por 
ser enfermedades desconocidas entonces como la viruela, el sa-
rampión y la tifoidea. Recientemente se ha asociado la epidemia 
“cocoliztli” de 1545 a la bacteria Salmonella enterica a través de 
su identificación genómica en los restos óseo-dentales de indi-
viduos fallecidos en esa época. Los descendientes de los mayas 
de esa época tienen inmunidad contra esa bacteria patógena.

El sacrificio humano se ha descrito en distintas culturas an-
tiguas alrededor del mundo, pero en ningún lugar alcanzó el 
significado y el grado superlativo como el que practicaron las 
grandes culturas mesoamericanas. Asociado a la guerra, al bien-
estar de la comunidad y a una cosmogonía diversa, el sacrificio 
humano también tuvo una finalidad política. El historiador y 
antropólogo Don Miguel León Portilla da cuenta en sus nume-
rosos textos del horror e inmediata condena que suscita en el 
mundo moderno el “salvaje” rito de los sacrificios humanos 
practicados por los pueblos mesoamericanos de la antigüedad. 
Pero, antes de reprobar ritos y costumbres de culturas ajenas a 
las ideas que hoy tenemos del mundo, más valdría comprender-
los en su contexto –decía sabiamente Don Miguel León Portilla. 
Para ello, las modernas técnicas de genética molecular son un 
complemento extraordinario para comprender nuestro pasado, 
ya que la historia también se escribe en los genes.

Referencia: Barquera, R., et al., 2024. Ancient genomes re-
veal insights into ritual life at Chichén Itzá. Nature. https://doi.
org/10.1038/s41586-024-07509-7

vgonzal@live.com

ECONOMÍA ESPACIAL

EL RITUAL DEL SACRIFICIO HUMANO ESCRITO EN EL ADN ANTIGUO

ALFONSO VALENZUELA AGUILERA 

La financiarización es el proceso mediante el cual los mer-
cados financieros ganan mayor influencia sobre la políti-
ca y las decisiones económicas de un país, afectando con 

ello la vida cotidiana de la población. A pesar de que el tema pa-
recería alejado de nuestra realidad inmediata, resulta que tiene 
una incidencia directa en la economía local de nuestro estado. 

Si consideramos que el incremento de capitales internaciona-
les aumenta el dinero disponible para los ciudadanos, entendere-
mos el por qué en los últimos tiempos se han ampliado la oferta 
de créditos hipotecarios y el límite de las tarjetas de crédito (ya 
sea para consumo o como préstamos personales). Esto debería 
en primer lugar alertarnos sobre los riesgos asociados a un sobre-
endeudamiento familiar o del impacto 
que un desequilibrio económico nacio-
nal o internacional tendría en nuestras 
finanzas personales.

Otro de los campos fértiles para 
dichos capitales es el mercado inmo-
biliario local, en donde destacan las 
inversiones especulativas en bienes 
raíces, es decir, el adquirir inmuebles 
no para habitarlos sino como negocio. 
El problema de éste esquema es que se 
reducen las opciones para los residen-
tes locales –que requieren vivienda a 
precios razonables–, creando con ello 
mecanismos de desplazamiento al 
cambiar la densidad constructiva o el 
uso de suelo.

Un siguiente sector es el empre-
sarial, en especial las pequeñas y 
medianas empresas (PyMEs), que se 
ven presionadas para adoptar prácti-
cas financieras modernas mediante 
créditos o instrumentos financieros. 

Aún cuando en primera instancia puede acercarlas al capital 
necesario para invertir, también puede convertirse en un factor 
de riesgo derivado del pago de la deuda o a la volatilidad del 
mercado financiero. De manera similar, la financiarización del 
sector agrícola en Morelos puede permitir el acceso a créditos 
para agricultores y productores rurales, pero el mismo merca-
do financiero global puede afectar los precios de los productos 
agrícolas y poner en peligro la estabilidad de las comunidades 
rurales al vincularse a los vaivenes del capital.

Entre los grande proyectos que podrían tener elementos de 
financiarización externa en el territorio morelense se encuentra 
la Mina Esperanza en Tetlama, Morelos, propiedad de Alamos 
Gold Inc., que puede generar oportunidades, pero principal-
mente desafíos. La disponibilidad de capital financiero puede 
impulsar el desarrollo y la adopción de tecnologías innovadoras, 

pero también introduce volatilidad y presiones para maximizar 
beneficios a corto plazo, lo que puede afectar la sostenibilidad y 
los impactos sociales y ambientales. Es por ello imprescindible 
el asegurar mayores niveles de transparencia y regulación fi-
nanciera, además de equilibrar las necesidades de los inversores 
con el bienestar de las comunidades locales y la protección del 
medio ambiente.

¿Qué perspectivas podrían tener las políticas públicas en el 
control de estos mecanismos para asegurar un desarrollo eco-
nómico inclusivo y sostenible?

En primera instancia tenemos un camino que conlleva costos 
políticos que muchas veces no se quieren enfrentar, como son la 
regulación del crédito y la inversión, o la protección de los consu-
midores y las comunidades vulnerables. Sin embargo, existe la 

posibilidad de incluir la participación 
de expertos locales, de la academia y 
de representantes de gobierno para 
mitigar riesgos y maximizar los bene-
ficios para la población. De allí deriva 
la importancia de entender y gestionar 
el impacto de la financiarización en 
Morelos para aspirar a un desarrollo 
equilibrado y justo.

Por último, es fundamental que 
las autoridades locales y la población 
comprendan los efectos de la finan-
ciarización y adopten medidas pre-
ventivas para reducir sus riesgos. Es 
necesario implementar políticas pú-
blicas que regulen de manera adecua-
da el crédito y la inversión, así como 
proteger a los consumidores y a las 
comunidades más vulnerables, con el 
fin de evitar impactos negativos. Solo 
de esta manera podremos enfrentar de 
manera efectiva los retos y capitalizar 
las oportunidades que la financiariza-
ción pudiera ofrecer.s Proyecto Esperanza Silver. Imagen: Cortesía de mineria.ciga.unam.mx

s Arqueólogo Guillermo de Anda. 
Foto: Melisa French / https://literaturaymundomaya

https://doi.org/10.1038/s41586-024-07509-7
https://doi.org/10.1038/s41586-024-07509-7
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JESSICA RIVERA HAMED

o primero que conocí de Denisse fue su poesía, me 
enganchó su forma de nombrar los días y la imagen 
de herida abierta que evoca en cada palabra. Des-

pués conocí su pintura y la entendí más. 
- [1:28 p. m., 18/6/2024] Denisse Buendía: No se me 

ocurre ningún nombre para mi expo 
- [1:29 p. m., 18/6/2024] Jessica Hamed: Autopsia de 

Ave, porque tus monitas son pájaras que se autocirugían
- [1:30 p.  m., 18/6/2024] Denisse Buendía: Jajaja. 

Mmmm. Síndrome de Cotard
- [1:31 p. m., 18/6/2024] Denisse Buendía: ¿Cómo ves?
- [1:32 p. m., 18/6/2024] Jessica Hamed: Órale, suena 

chido
Inmediatamente me fui a google a buscar qué cosa 

era eso.
El Síndrome de Cotard es una condición neuropsiquiá-

trica poco frecuente, descrito inicialmente por Jules Co-
tard como un delirio hipocondríaco y luego como Delirio de 
negación, en que el paciente niega la existencia de partes 
de su cuerpo, la propia existencia y/o del mundo entero.

- [1:35 p. m., 18/6/2024] Denisse Buendía: Mademoise-
lle X fue la primera mujer que se registró con esa enfer-
medad, bueno así le pusieron a la paciente, tons puede 
ser Mademoiselle D y el Síndrome de Cotard

El viernes 21 de junio se inauguró la exposición pic-
tórica de Denisse Buendía Castañeda en la ya histórica 

mezcalería San Juan Parrandero en Cuernavaca. En un 
ambiente de complicidad, guarida, arte y música, se ex-
hibieron las piezas que Infame Casilda (como se nombra 
en instagram), ha elaborado en sus tardes de refugio.

- [5:38 p. m., 26/6/2024] Jessica Hamed: ¿El arte es 
una forma de zurcir heridas? 

- [6:15 p. m., 26/6/2024] Denisse Buendía: Es la única 
forma que me ha funcionado de manera personal, supon-
go que cada una inventa su botiquín emocional o retoma 
otras formas de zurcirse a sí misma, para mí la pintura es 
abrirse el pecho o el vientre y poner lo que duele sobre la 
mesa, mirarlo, entender su forma, su color, su olor, ver-
los con toda su luminosidad y su espanto, reacomodarse 
el útero, los ovarios, el corazón, las vísceras, la voz, el 
nombre, el rostro, ese lugar de nosotras dónde se anida 
la tristeza o el sentimiento de desamparo.

Al Síndrome de Cotard también se le conoce como 
Síndrome del cadáver caminante.

[7:08 p. m., 26/6/2024] Denisse Buendía: Quien sufre 
de Cotard cree que está muerto. Una se ve a sí misma 
con los órganos en putrefacción o fuera de la piel, me 
pareció de cierto modo poético, yo me he sentido así con 
el corazón o las vísceras expuestas, además que me fue 
muy significativo conocer la historia de X meses antes 
de mi cumpleaños 43, así que me obsesioné un poco, 
escribí un poemario intentando hilar este síndrome con 
la soledad de la pandemia COVID y encontré un eco en 
mi pintura.

Para Denisse, ver el mundo desde los ojos de las muje-

res, contribuye a recuperar e inventar formas expresivas 
de la agenda sombra, “da testimonio de nuestras marcas, 
las de género, las de etnia, las de clase, las sexuales, las 
emocionales, las creativas”.

“Somos las narradoras de nuestro paso en el mundo”.

POPULISMO Y LA SUPREMA CORTE

CON LAS VÍSCERAS EXPUESTAS Y EL ARTE DE ZURCIR 
HERIDAS: LA PINTURA DE DENISSE BUENDÍA

L

MAXIMINO ALDANA*

uando era estudiante universitario 
tomé cursos de matemáticas con un 
profesor populista quien, en lugar de 

enseñarnos matemáticas, la mayor parte 
del tiempo nos hablaba sobre cómo el sis-
tema capitalista neoliberal había oprimido 
a los hijos de campesinos y obreros negán-
doles el acceso a la educación. En sus clases 
constantemente revivía heridas sociales 
abiertas (como la matanza del 68 o la falta 
de medicinas contra el SIDA en África), 
y culpaba sin descanso a las autoridades 
universitarias de todos los males habidos y 
por haber. Nos quería convencer de que el 
Rector y todas las autoridades de la UNAM 
estaban coludidas con el capitalismo sal-
vaje en un plan perverso cuyo objetivo era 
privatizar la Universidad y evitar que los 
pobres estudiaran (¡como si algún empre-
sario quisiera comprar a la UNAM!). Nos 
hablaba de estos temas con una elocuencia 
al borde de las lágrimas, dejándonos llenos 
de rabia e indignación a tal grado que odiá-
bamos a las autoridades universitarias in-
cluso sin conocerlas o saber quiénes eran. 

Un día, en el auditorio de la Facultad, el 
séquito de alumnos incondicionales de este 
profesor organizó una asamblea estudian-
til para discutir si debíamos iniciar un paro 
de actividades y cerrar salones con el obje-
tivo de hacer justicia a todas las “víctimas 
del sistema”. El mencionado profesor esta-
ba sentado a la mitad del auditorio, con la 
pierna cruzada, el dedo pulgar sosteniendo 
su barbilla y el dedo índice cubriendo sus 
labios. A la asamblea asistimos menos de 
50 personas, siendo que en la Facultad ha-
bía más de 5000 estudiantes activos y más 
de 400 profesores impartiendo cursos. 
Aun así, menos de cincuenta personas íba-
mos a decidir, por votación, si cerrábamos 
o no la Facultad, dejando sin actividades a 
miles de estudiantes y cientos de profeso-
res. De pronto, un estudiante ingenuo y con 
nula experiencia en movimientos sociales 

dijo que el número de personas presentes 
en la asamblea no era representativo para 
decidir sobre el destino de toda la Facultad. 
¡Grave error! Los estudiantes fanáticos se 
le fueron al cuello, lo insultaron, le dijeron 
corrupto, vendido, neoliberal, antidemo-
crático. Lo acusaron de ser el responsable 
de todos los males del país (“por gente como 
tú México está como está”) y lo expulsaron 
de la asamblea, mientras el profesor ob-
servaba en absoluto silencio con su pierna 
cruzada y su dedo índice sobre los labios.  

Sin embargo, el comentario de ese es-
tudiante había sembrado dudas en varios 
participantes sobre si teníamos la repre-
sentatividad suficiente como para decidir o 
no respecto a las actividades de toda la Fa-
cultad. Al ver que la duda había sido sem-
brada, el profesor de matemáticas pidió el 
micrófono, se levantó y lanzó su discurso. 
Habló nuevamente sobre la matanza del 
68, la huelga del 72, las vejaciones de la 
Policía Federal en contra de ciudadanos 
comunes y corrientes, la pobreza de Mé-
xico provocada por Salinas de Gortari y 
los abusos de la CIA cometidos en contra 
de países subdesarrollados. Desde luego, 
volvió a hablar mal de las autoridades uni-
versitarias culpándolas de querer privati-
zar la educación pública. Después de este 
discurso delirante en el que se revivieron 
(e inventaron) heridas sociales, el profesor 
desafió a los no más de 50 participantes a 
decidir si eran capaces o no de votar por 
el destino de la UNAM y del país. Palabras 
más o palabras menos, dijo algo así como: 
“Nos acaban de decir que no somos represen-
tativos como para votar por nuestro futuro. 
¿Ustedes qué opinan? ¿Podemos o no pode-
mos votar? ¿Podemos o no podemos elegir 
un país mejor? ¿Nuestra opinión cuenta o 
no cuenta?”  

Se hizo una primera votación para deci-
dir si los presentes eran capaces de votar 
o no y si su voto era representativo o no. 
Claro que todos, sin excepción, votaron a 
favor de que su opinión sí contaba creyen-
do que eran la encarnación misma de la 

democracia. Después, resuelto el asunto 
de la representatividad, votaron a favor 
de llevar a cabo el paro de actividades. 
Salieron a cerrar salones impidiendo que 
todos (incluyendo los pobres) tuviéramos 
clases por varios días. Pintarrajearon los 
pasillos de la Facultad y pusieron cadenas 
en las puertas de entrada. Esto último lo 
estoy narrando en tercera persona porque 
yo fui el estudiante al que expulsaron de 
la asamblea, pero sé exactamente lo que 
ocurrió después de que me sacaron (con 
muchos recuerdos a mi madre) porque me 
quedé escuchando atrasito de la puerta del 
auditorio sin que nadie me viera.    

Los otros cinco mil estudiantes y cua-
trocientos profesores de la Facultad que 
no participaron en la asamblea (porque 
estaban trabajando o estudiando), sim-
plemente obedecieron la decisión de “la 
mayoría” asambleísta. No hicieron nada 
para romper el paro de actividades que un 
grupo de menos de 50 estudiantes, guia-
dos por su profesor, había organizado para 
terminar con los supuestos abusos de las 
autoridades universitarias en contra de los 
hijos de obreros y campesinos (y probable-
mente con los males de África). 

Ahora, cuando veo en las noticias que 
uno de los proyectos principales de la 4T es 
elegir a los ministros de la Suprema Corte 
democráticamente por voto popular, no 
puedo dejar de pensar en esa asamblea de 
la que fui expulsado ya que la estrategia 

populista del profesor de matemáticas es 
exactamente la misma, treinta años des-
pués, que la utilizada por AMLO al pregun-
tarle al “pueblo sabio” si se considera o no 
capaz de votar y decidir sobre el destino de 
la Suprema Corte. Por supuesto que todos 
se sienten capaces de votar y decidir sobre 
cualquier tema. Esto es populismo puro 
en su máxima expresión. Sin embargo, los 
mexicanos no necesitamos ministros po-
pulares sino profesionales, que no plagien 
sus tesis, que no estén al servicio de ningún 
partido político o de algún líder delirante, 
que no sean elegidos por ser guapos o “fos-
fo-fosfo”. Necesitamos ministros que sean 
juristas, eruditos, íntegros y que hagan 
valer la ley, que respeten y defiendan las 
garantías constitucionales y los derechos 
humanos de todos y cada uno de los ciuda-
danos sin ningún compromiso populista. 
Si no hacemos nada por defender a la Su-
prema Corte, si solamente nos quedamos 
mirando “atrasito de la puerta”, entonces 
un puñado de fanáticos, abanderándose 
con el voto popular, podrían destruir las 
garantías y derechos que cada uno de noso-
tros tenemos. Nuestra Constitución ha sido 
reconocida internacionalmente como una 
de las mejores del mundo. No necesitamos 
cambiarla, sino hacerla valer.     

*Instituto de Ciencias Físicas, UNAM.
Centro de Ciencias de la Complejidad, 

UNAM. 

O Imagen: Cortesía el autor.

O Imagen: Cortesía de la autora.
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En una reunión de trabajo, la 
gobernadora electa, Margarita 
González Saravia, recibió a la 
Comisión Independiente de De-
rechos Humanos de Morelos y al 
Consejo Promotor de la Iniciativa 
Legislativa para la creación del 
Municipio Indígena de Alpuyeca, 
en donde se abordaron propuestas 
para incluir y fortalecer la agen-
da de la protección de Derechos 
Humanos y los Derechos de los 
Pueblos Originarios en el nuevo 
gobierno.

En este diálogo, González Sara-
via expuso la importancia de rei-
vindicar la historia de lucha por 
la justicia social en Morelos me-

diante la defensa y promoción de 
los Derechos Humanos, así como 
salvaguardar los derechos de las 
mujeres a una vida libre de violen-
cia y contra la discriminación a la 
que han sido expuestas las pobla-
ciones indígenas en el estado.

Tras recibir los informes de 
Investigación sobre la Alerta de 
Género en Morelos que ha coor-
dinador la CIDH, la gobernadora 
electa, se comprometió de darle 
seguimiento a los temas expuestos 
una vez que asuma la gubernatura 
del estado. Haciendo hincapié en 
que el nuevo gobierno de Morelos 
será abierto al diálogo y tendrá 
como prioridad la atención a los 
pueblos originarios, así como 
asegurar el bienestar de las y los 
morelenses.

LA JORNADA MORELOS

La Presidenta electa de la Repú-
blica, Claudia Sheinbaum, anunció a 
otros seis funcionarios que integrarán 
su gabinete que entrará en funciones 
a partir del 1 de octubre.

Desde el Museo Interactivo de 
Economía de la Ciudad de México 
(MIDE), Sheinbaum informó que 
David Kershenobich será el nuevo Se-
cretario de Salud, Raquel Buenrostro 
Sánchez se encargará de la Secretaría 
de la Función Pública, Luz Elena Gon-
zález de la de Energía, Jesús Antonio 
Esteva Medina ocupará la Secreta-
ría de Infraestructura, Comunica-
ciones y Transportes y, Edna Elena 

Vega Rangel será la nueva titular de 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano.

La presidenta electa adelantó que 
el secretario de Hacienda y Crédito 
Público, Rogelio Ramírez de la O, el 
cual ya había sido confirmado para 
mantenerse en su cargo para el arran-
que del próximo sexenio, no pudo 
asistir a la presentación del equipo 
porque tiene una reunión con el Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador.

El jueves de la semana pasada se 
informó que Rosaura Ruiz (secretaria 
de Ciencia, Humanidades, Tecnología 
e Innovación), Alicia Bárcena (secre-
taria de Medio Ambiente),  Ernestina 
Godoy (consejera jurídica de Presi-

dencia), Marcelo Ebrard (secretario 
de Economía), Juan Ramón de la 
Fuente (secretario de Relaciones Ex-
teriores) y Julio Berdegué (secretario 
de Agricultura) se integrarán a su go-
bierno y el miércoles confirmó a José 
Antonio Peña Merino como titular de 
la Agencia de Transformación Digital.

La segunda parte del gabinete

Sheinbaum Pardo detalló que Luz 
Elena González Escobar, la nueva ti-
tular de la Secretaría de Energía, es 
economista por la UNAM, maestra en 
Derecho por la Universidad Tecnoló-
gica con una especialidad en Derecho 
Fiscal, cuenta con una maestría en 
Urbanismo por la Universidad de 

Cataluña, es egresada del progra-
ma de Liderazgo para el Desarrollo 
Sustentable del Colegio de México; 
además tiene un diplomado en Desa-
rrollo Sustentable por la Universidad 
Iberoamericana y diversos estudios 
en diversos temas relacionados con 
el medio ambiente. Colaboró en el go-
bierno de la Ciudad de México como 
secretaria de Finanzas. 

David Kershenobich, secretario 
de Salud. Es Médico Cirujano con 
especialidad en Medicina Interna 
y Gastroenterología por la UNAM. 
Cuenta con un doctorado en Medici-
na por la Universidad de Londres. Fue 
director general del Instituto Nacio-
nal de Ciencias Médicas y Nutrición 
Salvador Zubirán, es exsecretario 
del Consejo de Salubridad General y 
presidente de la Academia Nacional 
de Medicina, miembro de la Junta de 
Gobierno de la UNAM, investigador 
emérito del Sistema Nacional de In-
vestigadores; fundó la Unidad de In-
vestigación de Hígado y Páncreas en 
la Facultad de Medicina de la UNAM, 
ha recibido el reconocimiento al Mé-
rito Médico, la medalla al Mérito en 
Ciencias y Artes y el Premio Nacional 
de Ciencias; miembro honorario del 
Royal College of Physicians de In-
glaterra y miembro de la Academia 
Nacional de Medicina de España y de 
Cataluña, consejero de la Comisión 
Nacional de Arbitraje Médico y es un 
investigador muy reconocido, tiene 
más de 500 publicaciones en diversos 
temas. 

Raquel Buenrostro Sánchez, secre-
taria de la Función Pública, es licen-
ciada en Matemáticas por la UNAM y 
maestra en Economía por el Colegio 
de México. A partir de octubre del 
2022 fue designada como secretaria 
de Economía. Al inicio de la presente 
administración participó al frente de 
la Oficialía Mayor de la Secretaría de 
Hacienda y después en el SAT; ha sido 

directora general de Administración 
y Finanzas de la Secretaría de Tu-
rismo; directora general adjunta de 
Control Presupuestario en la Secre-
taría de Hacienda y Crédito Público; 
gerente de Planeación y Desarrollo 
de Petróleos Mexicanos; subtesorera 
de Política Fiscal en el gobierno del 
Distrito Federal y cuenta con una 
trayectoria de 28 años en la adminis-
tración pública. 

Jesús Antonio Esteva Medina, se-
cretario de Infraestructura, Comuni-
caciones y Transportes, es ingeniero 
civil y maestro en Estructuras por la 
UNAM. Desde 2018 se desempeña co-
mo titular de la Secretaría de Obras 
y Servicios de la Ciudad de México. 
Ha sido director de Planeación y Eva-
luación de Obras en la Dirección de 
Obras y Conservación de la UNAM; 
comisionado por el jefe de gobierno 
del Distrito Federal. Fue director de 
Obras e Infraestructura de la Direc-
ción General de Obras Públicas y 
secretario de Obras de la Ciudad de 
México. 

Edna Elena Vega Rangel, secreta-
ria de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano. Es licenciada en Sociología 
con especialidad en Sociología Urba-
na por la Universidad Autónoma Me-
tropolitana. Maestra en Planeación 
Metropolitana y doctora en Sociolo-
gía con especialidad en Sociedad y Te-
rritorio. Fue directora general de la 
Comisión Nacional de Vivienda y ac-
tualmente ocupa la subsecretaria de 
Ordenamiento Territorial y Agrario 
de la Secretaría de Desarrollo Agra-
rio Territorial y Urbano del gobierno 
federal. Ha sido secretaria técnica de 
la Comisión de Desarrollo Urbano de 
la Asamblea Legislativa del Distrito 
Federal, directora de Desarrollo Eco-
nómico en el Fideicomiso del Centro 
Histórico, directora general de Pla-
neación y asesora de la Procuraduría 
Social. 

Respetaremos a Pueblos Originarios y los 
Derechos Humanos: González Saravia

Claudia Sheinbaum continúa con la 
presentación de su gabinete

LA JORNADA  MORELOS
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O La gobernadora electa señaló la importancia de reivindicar la historia de lucha por la justicia social en 
Morelos mediante la defensa y promoción de los Derechos Humanos, así como salvaguardar los de las 
mujeres. Fotos: Especial.

O Foto: Galo Cañas / cuartoscuro.com
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Cuernavaca niega prórroga a comerciantes en vía pública
LA JORNADA MORELOS

Aunque tiene catorce meses 
el acuerdo, y hace más de una 
semana les fue notificado el ven-
cimiento del plazo para hacer el 
pago de refrendos y regularizar-
se, comerciantes ambulantes y 
semifijos del centro de Cuerna-
vaca buscarán hasta hoy, último 
día para cumplir, una nueva pró-
rroga que les permita seguir en 
las calles.

Mientras el Ayuntamiento in-
siste en los llamados a la regulari-
zación, dirigentes de ambulantes 
gestionaban reuniones con fun-
cionarios municipales para con-
seguir una nueva prórroga frente 
a los adeudos acumulados por 
muchos de ellos que, aseguraban, 
les hacían imposible ponerse al 
corriente, algunos tienen pasivos 
por hasta quince mil pesos.

Hasta el momento, el Ayunta-
miento no ha informado cuántos 
comerciantes en vía pública han 
regularizado ya su situación, aun-
que al inicio de esta semana aún 
faltaban más de 400 de cumplir 
con su refrendo.

La administración municipal 

emitió un nuevo llamado a los 
ambulantes para regularizarse: 
“este viernes 28 de junio vencen 
los plazos para que todos los co-
merciantes en la vía pública y es-
tablecidos puedan acceder a los 
estímulos fiscales en el pago de 
refrendos que aprobó el Cabildo 
del Ayuntamiento de Cuernavaca, 
a fin de que otorgarles todas las 
facilidades para regularizarse, 
coadyuvando en el ordenamien-
to de la ciudad”, expone en un 
comunicado.

Para al comercio en vía públi-
ca, el estímulo corresponde al 50 
por ciento en el pago del refrendo 
para la venta en vía pública y del 
30 por ciento a aquellos comer-
ciantes que accedan a la regulari-
zación, estableciendo en el acuer-
do de Cabildo SO/AC-761/24-
IV-2024 que no habrá prórroga, 
por lo cual todo aquel que no 
cuente con permiso vigente será 
a partir de este lunes 01 de julio 
dado de baja del padrón munici-
pal y se procederá a la aplicación 
de los procedimientos adminis-
trativos correspondientes.

El secretario municipal, Carlos 
de la Rosa Segura, comentó a La 
Jornada Morelos que el operativo 

para retirar a los comerciantes 
que hayan sido dados de baja del 
padrón se haría, en su caso, hasta 
la semana entrante.

También hay descuentos 
para el comercio establecido

El Ayuntamiento también in-

vitó a los negocios establecidos 
a aprovechar los últimos días 
del 50 por ciento de descuento 
en multas y recargos que se cau-
sen por el refrendo de licencias 
de funcionamiento generados 
durante los últimos cinco años, 
vigente desde enero pasado.

Para acceder a estos descuen-

tos deben dirigirse a la Dirección 
de Normatividad en el caso del 
comercio en la vía pública y a la 
Secretaría de Desarrollo Econó-
mico y Turismo para las licencias 
de funcionamientos, las depen-
dencias se ubican en la sede 
Papagayo del Ayuntamiento de 
Cuernavaca. 

Hoy inicia 
transición en el 
gobierno de 
Morelos
ERICK ABRAJÁN JUÁREZ 

Hoy se instalarán las comisiones 
de entrega - recepción del gobierno 
de Cuauhtémoc Blanco Bravo con 
el equipo de la Gobernadora elec-
ta, Margarita González Saravia, 
informó el secretario de gobierno, 
Samuel Sotelo Salgado.

Sotelo Salgado, refirió que en este 
proceso de entrega-recepción se da-
rá a conocer el estado administrati-
vo y financiero del Poder Ejecutivo.

Incluso, recordó que la comisión 
de enlace del gobierno saliente 
estará formada por el secretario 
de Administración, Saúl Chavelas 
Bahena; el secretario de Hacienda, 
José Gerardo López Huérfano; la 
encargada de despacho de la Se-
cretaría de Obras Públicas, Leticia 
Nolasco Ortigoza; el jefe de la oficina 
de gubernatura, Israel Calderón Re-
yes y la secretaria de la Contraloría, 
América Berenice Jiménez Molina.

Mientras que, del equipo de la go-
bernadora electa, dijo que aparece el 
nombre de la actual diputada Mirna 
Zavala, y aún no confirmado, Juan 
Salgado Brito.

La Secretaría de la Contraloría y 
la Entidad Superior de Auditoría y 
Fiscalización del Congreso del Es-

tado de Morelos, dieron a conocer 
la publicación en el periódico oficial 
"Tierra y Libertad" de los linea-
mientos para los procedimientos 
de entrega-recepción de la adminis-
tración pública del Poder Ejecutivo 
del Estado de Morelos.

En conferencia de prensa, la titu-

O El secretario de gobierno, Samuel Sotelo Salgado, informó que hoy 
se instalarán las comisiones de entrega - recepción del gobierno. 
Foto: Redes sociales

O Foto: Redes sociales

lar de la Secretaría de la Contralo-
ría en Morelos recordó que el acto 
de entrega del Poder Ejecutivo se 
llevará a cabo este próximo 30 de 
septiembre y el proceso de transi-
ción será digital para garantizar la 
agilidad y transparencia en el acto.

"Cómo parte de las acciones de 
entrega - recepción de la adminis-
tración pública, el pasado 14 de ju-
nio del presente año, se publicaron 
los lineamientos para los procedi-
mientos de entrega - recepción de 
la administración pública del Go-
bierno del Estado, por primera vez 

y en un hecho histórico junto a la 
Entidad Superior de Fiscalización 
perteneciente al Poder Legislativo, 
como muestra de que el Ejecutivo 
ha mantenido sus puertas abiertas 
para una buena administración", 
explicó.

Jiménez Molina reconoció que, 
el actual Gobierno ha trabajado en 
cumplir los lineamientos de la ad-
ministración pública apegados a la 
ley. Por ello, indicó que este viernes 
dará inició a la instalación de la me-
sa de entrega - recepción entre las 
autoridades entrantes y salientes.
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HUGO BARBERI RICO 

Con la esperanza de lograr ven-
tas superiores a las del año pasado, 
para seguirse recuperando de los 
estragos que dejaron en la econo-
mía del municipio el sismo de 2017 
y la pandemia, esperan instalarse a 
partir del 5 de julio próximo al me-
nos 32 comerciantes de temporada 
en la avenida Altamirano, entre los 
mercados, “Benito Juárez” y “Mar-
garita Maza de Juárez” de Jojutla.

Luis Tlapa Gama, representan-
te de este grupo de comerciantes, 

informó que hay expectativas me-
jores, debido a que ya el año pasa-
do tuvieron un repunte y esperan 
que este no sea la excepción para 
seguir creciendo ya que volvieron 
las clausuras y las fiestas a raíz de 
éstas en las escuelas.

“Salimos a vender del cinco al 
20 de julio, salimos aproximada-
mente 32 comerciantes los cuales 
ofrecemos todo lo relacionado 
a las clausuras de las escuelas, 
principalmente arreglos florales 
y regalos. Tenemos la esperanza 
de que para esta ocasión sea ma-
yor, esperando una venta mayor 

en comparación a los años ante-
riores, los cuales fue bajo por el 
tema de la pandemia y años antes 
por el sismo, el año pasado mejoró 
un poco pero este año esperamos 
sea mayor”, comentó.

Amplió en su comentario que no 
cuenta con un porcentaje de in-
cremento de ventas, un estimado, 
ya que cada negocio es indepen-
diente y cada uno tiene sus pro-
pias ganancias de acuerdo con su 
inversión.

Luís Tlapa, recordó que son los 
comerciantes de tradición, quie-
nes también ocupan el mismo 
espacio, en ocasiones llegan a ce-
rrar la citada calle, una de las más 
transitadas de Jojutla, sin embar-
go, esto depende del impacto de la 
tradición, el caso de las ventas por 
la temporada de Día de Muertos, 
así como la navideña.

En los últimos años, por las difi-
cultades económicas, continuaron 
instalándose, hubo menos insta-
lados y por ende ocuparon menos 
espacio en la calle. 

Agradecieron el apoyo del pre-
sidente municipal, Alan Francisco 
Martínez García, que mantuvo el 
mismo pago por temporada, “es 
un buen apoyo para los comercian-
tes, porque nos permite surtir un 
poquito más”.

Se instalarán en Jojutla 30 
comerciantes “de tradición”

AMIRA MARES*

El feminismo en el mundo del K-Pop ha emergido como un 
tema cada vez más relevante y debatido en los últimos 
años. Con el crecimiento exponencial de la industria del 

entretenimiento surcoreana y su expansión a nivel global, se han 
desencadenado discusiones sobre el papel de la mujer dentro de 
este fenómeno en una cultura altamente machista. Artistas como 
2NE1, miss A, EXID, HyunA, Mamamoo, (G)I-DLE, IU o f(x) han 
abordado el empoderamiento femenino desde letras de canciones 
hasta representaciones visuales y su papel en la industria, el K-
Pop refleja y contribuye a las conversaciones sobre la igualdad 
de género y los roles de la mujer en la sociedad contemporánea.

En los orígenes, Corea tenía una sociedad igualitaria, en donde 
la mujer tenía derechos a la par de los hombres, pero en los inicios 
de la dinastía Joseon (1392-1910) llegó de China el confucianismo, 
una gran influencia de la sociedad coreana moderna. El confucia-
nismo es una filosofía de vida, una ética social y una guía para la 
conducta personal y pública. A la mujer se relegó a las tareas del 
hogar y quedó en un segundo plano, esto evolucionó a una socie-

dad machista. Pese a que esto ha ido cambiando en la actualidad, 
donde la fuerza laboral y estudiantil femenina han tomado fuerza, 
al día de hoy la discriminación a la mujer sigue presente, sobre 
todo en el entorno laboral y en los roles familiares. 

Incluso existen grupos extremistas contra la liberación y el 
progreso que las mujeres han conseguido en la sociedad como 
lo es Ilbe Storehouse, un sitio de internet fundado en 2010, que, 
a partir de mensajes anónimos, emite discursos de odio contra 
mujeres y grupos marginados como la comunidad LGBTQ+, 
extranjeros, desertores norcoreanos, chinos coreanos y hasta 
víctimas de desastres, además de aprobar la violencia sexual. 
Por ejemplo, en 2017, un miembro de Ilbe publicó que arrojaría 
ácido al grupo femenino TWICE por tener integrantes japonesas 
y por promocionar en Japón. En ese año, el foro recibía cerca 
de 30.8 millones de visitas por día, y ocupaba el puesto 24 de 
los sitios web más populares de Corea del Sur, un país con 51 
millones de habitantes.

Si bien, entre jóvenes surcoreanos, hay una creciente negati-
vidad a casarse y a formar una familia, y que esto ha llevado a 
que Corea del Sur se posicione en el puesto 2 con la menor tasa 
de natalidad en el mundo, se debe primordialmente a la crisis 
financiera que se experimenta actualmente. Sin embargo, desde 
hace algunos años surgió un movimiento feminista denominado 
4B, en el cual las mujeres se niegan a 4 cuestiones: no citas con 
hombres, no relaciones sexuales con hombres, no al matrimonio 
con hombres y no hijos. Este surge como una respuesta a las 
desigualdades y violencia de género y, en este sentido, las mujeres 
consideran que la sociedad surcoreana está tan podrida que la 
única solución es la propia extinción. En 2019 el movimiento 
contaba con alrededor de 4000 miembros, mientras que en la 
actualidad no se tiene una cifra exacta, pero se cree que supera 
las 50 000 y que sigue en aumento.

Idols femeninas del K-Pop llevan años intentando desafiar al 
sistema y la discriminación en la industria y, artistas como Hwasa, 
integrante de “Mamamoo”, desde su debut ha promovido un 
discurso en contra de los estándares de belleza, esto después 

de haber sido rechazada en numerosas audiciones por no ser 
“bonita” pese a cautivar a los jueces con su voz.

El grupo (G)I-DLE, desde su debut, ha tenido la oportunidad 
de ser parte fundamental de la producción de sus canciones, algo 
extraño dentro del industrializado sistema de entretenimiento 
surcoreano y, desde 2021, han dirigido sus mensajes a cuestiones 
y temas relacionados a la lucha de la mujer contra los estereoti-
pos sociales. En la canción “Tomboy”, el grupo toma una actitud 
fuerte y se posiciona con “Cosas como el amor no pueden dejarme 
un solo moretón […] Cosas como el amor no pueden hacerme 
soltar una sola lágrima”, invitando al empoderamiento femenino 
y rompiendo las expectativas de género de mujeres sumisas. En 
“Nxde”, crean un himno que critica los prejuicios, la objetivación 
e hipersexualización de las mujeres, cantando fuertemente a la 
sociedad “Nací desnuda, el pervertido eres tú”. En “Queencard” 
las Idols dan el jaque mate contra los estándares de belleza con 
los versos:

Una chica, sin importar lo que lleve puesto es una Queencard. 
Una chica, ya sea gorda o delgada es una Queencard. 
Una chica llena de confianza es una Queencard”. 

Con “Super Lady” empodera con el grito de guerra “Adelante, 
señoritas. ¡Súper damas, sigamos adelante, sin miedo, venimos 
a ganar!”. Mientras tanto, “Wife” se convierte en una sátira a la 
imagen de la esposa perfecta.

Pese a que aún es complicado declararse feminista en Corea 
del Sur, los movimientos en contra del machismo han ido en 
aumento y libros como Kim Ji-young, nacida en 1982, una novela 
que critica a la sociedad surcoreana y plantea preguntas sobre 
el papel de la mujer, han ayudado a visibilizar las desigualdades 
de género y, aunque aún existe una gran lucha por delante, las 
voces femeninas del K-Pop contra la misoginia están ayudando a 
promover un punto de inflexión en una cultura machista.

*Pasante de la Maestría en Imagen, Arte, Cultura y 
Sociedad de la Facultad de Diseño de la UAEM

K-POP: EL CANTO CONTRA LA MISOGINIA
O Fotos:  Isaac Esquivel / cuartoscuro.com

O Foto: https://kpop-idols.com
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Hoy pagan incremento salarial a los profes 

Empresas, cada vez más 
confrontadas a demandas 
judiciales climáticas

LA JORNADA MORELOS

Por medio de una nómina ex-
traordinaria, los trabajadores 
de la educación de Morelos re-
cibirán hoy el pago del retroac-
tivo de su incremento salarial y 
de prestaciones que alcanza el 
11.08% del salario base con sus 

respectivas repercusiones, anun-
ció la dirigencia de la Sección 19 
del Sindicato Nacional de Traba-
jadores de la Educación (SNTE).

En un comunicado conjunto, 
la organización sindical y el go-
bierno estatal informaron que el 
pago será dispersado de forma 
directa a las cuentas bancarias 
de las trabajadoras y los trabaja-

dores de la educación federaliza-
dos, personal docente y de apoyo 
y asistencia a la educación, de 
normales, Universidad Pedagó-
gica Nacional y Centros de Ac-
tualización Magisterial.

El incremento salarial para los 
maestros es de 11.08% al concep-
to 07, sueldo base; un 5.08% a 
prestaciones genéricas; y el 11% 

a la Compensación Nacional 
Única; con lo que el incremento 
alcanza el 16% en términos ge-
nerales, informó la sección 19 
del SNTE.

Por otra parte, se informó que 
justo este jueves empezó a pa-
garse el bono de riesgo volcánico 
a 627 trabajadores de la educa-
ción que trabajan en la zona de 

riesgo del Popocatépetl. El diri-
gente sindical, Joel Sánchez Vé-
lez, aseguró que para extender 
el pago a todos los trabajadores 
del área se gestionaron tres mi-
llones de pesos ante el gobierno 
del estado, adicionales a otra 
cantidad similar que se había 
logrado a través del Congreso 
de Morelos.

AFP / LA JORNADA

La multiplicación de proce-
dimientos judiciales en todo el 
mundo intensifica la presión pa-
ra que las empresas alineen sus 
actividades con la lucha contra el 
cambio climático, indicó un estu-
dio británico.

Desde el Acuerdo de París de 
2015, se emprendieron unas 230 
acciones judiciales contra em-
presas u organizaciones profe-
sionales y más de dos tercios se 
iniciaron desde 2020, según ex-
pertos del Grantham Research 
Institute de la London School of 
Economics.

“Los litigios contra empresas 
se centraron tradicionalmente 
en el sector de las energías fósi-
les, pero ahora se dirigen a otros, 
como las aerolíneas, la industria 
agroalimentaria y de bebidas, el 
comercio electrónico y los ser-
vicios financieros”, señalan los 
expertos.

El caso del gigante petrolero 
Shell, condenado en 2021 en Paí-
ses Bajos a elevar sus objetivos de 
descarbonización –una decisión 
que ha apelado– es ya emblemá-
tico.

La principal razón por la que 
se lleva a las empresas ante los 
tribunales son las acusaciones de 
comunicación engañosa sobre las 
ambiciones climáticas.

En 2023, los magistrados de 
Reino Unido consideraron que 
varios anuncios de las compañías 
aéreas Air France, Lufthansa y 
Etihad eran engañosos, pocos 
meses después de una decisión 
similar en Viena contra Austrian 
Airlines.

Algunas empresas enfrentan 
demandas en aras del principio 
de “quien contamina paga” o con 
el fin de “cerrar el grifo” a los 
combustibles fósiles, oponiéndo-
se a proyectos de extracción o a 
su financiación.

Justicia internacional

Esas 230 acciones legales con-
tra empresas siguen represen-
tando menos de 10 por ciento 
de los 2 mil 666 procedimientos 
climáticos en todo el mundo, en 
su inmensa mayoría contra au-
toridades públicas, según la base 
de datos de referencia del Sabin 
Center for Climate Change Law 
de la Universidad de Columbia, en 
Estados Unidos.

Sin embargo se perfila una clara 
tendencia, ya que 25 por ciento de 
los nuevos casos iniciados en 2023 
apuntan a agentes económicos, 
señala el informe.

Históricamente, la gran mayoría 

de los casos judiciales relaciona-
dos con el clima se presentaron en 
Estados Unidos, pero poco a poco 
se van extendiendo.

En 2023 se inició un caso en 
Portugal, donde se acusa al Esta-
do de violar los derechos humanos 
por incumplimiento de su política 
climática, y otro en Panamá, con 
una demanda de inconstitucionali-
dad de una ley que había aprobado 
un contrato de concesión minera.

Los países del Sur global re-
presentan ya 8 por ciento de los 
casos registrados, principalmente 
en Brasil.

“El 2023 fue un año importan-
te para los litigios internacionales 
vinculados al cambio climático”, 
consideran los expertos, con 

nuevos casos presentados ante 
el Tribunal Europeo de Derechos 
Humanos (TEDH), la Corte In-
ternacional de Justicia y la Corte 
Interamericana de Derechos Hu-
manos.

Esta última, a la que recurrie-
ron Chile y Colombia, debe emitir 
una “opinión consultiva” a finales 
de 2024 para “aclarar el alcance 
de las obligaciones” de cada país 
y “responder a la emergencia cli-
mática en el marco del derecho 
internacional”.

En abril, el TEDH también 
condenó por primera vez a Suiza 
por inacción frente al cambio cli-
mático, tras la denuncia de una 
asociación de ancianas.

“Sólo 5 por ciento de los ca-

sos relacionados con el clima se 
presentan ante tribunales inter-
nacionales, pero es probable que 
muchos de ellos influyan en los 
procedimientos nacionales”, des-
taca el informe.

De cara al futuro, los autores 
del informe ven surgir nuevas 
tendencias, entre ellas, las de-
mandas “poscatástrofe”, “como 
ilustra un caso en Puerto Rico que 
cuestiona la reconstrucción” de la 
red eléctrica alimentada por com-
bustibles fósiles. También el con-
cepto de ecocidio “está ganando 
terreno”, así como la convergen-
cia de consideraciones climáticas 
y medioambientales, por ejemplo 
en la lucha contra la contamina-
ción por plásticos.

O Cada primavera examinan playas, dunas y arrecifes con sus instrumentos de medición: los técnicos del mapa del Observatorio de la Costa de 
Nueva Aquitania verifican el retroceso del litoral, que amenaza viviendas y negocios, para ayudar a definir estrategias de desarrollo. Foto: Afp
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LA JORNADA MORELOS

Apenas a dos meses de haber 
rendido protesta como parte del 
Comité Ejecutivo ampliado de la 
Federación de Estudiantes Uni-
versitarios de Morelos (FEUM), 
los secretarios Natalia Valentina 
Ramírez Fernández, de Asun-
tos Políticos y Víctor Emanuel 
González Camacho, de Asuntos 
Jurídicos, fueron destituidos sin 
mayor explicación por la presi-
denta del organismo de repre-
sentación, Adriana Guadarrama 
Salgado.

Valentina Ramírez hizo una 
denuncia pública en un video en 
que acusó la transgresión de sus 
derechos como parte del comité 
directivo. “No hay justificación 
para que se me remueva de mi 
cargo, solicito que se haga una 
audiencia… y que se tomen las 
acciones necesarias para que 

esto pueda ser esclarecido”, 
aseguró.

Valentina fue citada a las ofi-
cinas de la FEUM para una reu-
nión de trabajo, según narró ella 
misma. Ahí le entregaron un do-
cumento dirigido a la comunidad 
estudiantil de la Universidad Au-
tónoma del Estado de Morelos y 
al comité de la FEUM en que se 
lee “En ejercicio de mis atribu-
ciones como presidente del Co-
mité Directivo de la Federación 
de Estudiantes Universitarios de 
Morelos, siendo el día martes 26 
de junio del año 2024, procedo 
a emitir la siguiente Resolución 
de destitución a la C. Natalia 
Valentina Ramírez Hernández, 
quien hasta la presente fecha 
ostentaba el cargo de secretaria 
de Asuntos Jurídicos”.

La afectada acusó que no hubo 
una notificación previa, que el 
documento no explica los mo-

tivos de la determinación y te-
nía errores de fechas. Valentina 
asegura que la destitución viola 
los acuerdos de integración del 
comité de la FEUM, y es una de-
cisión arbitraria tomada por la 
presidenta sin notificar, como 
era debido al Consejo General 
de Representantes, la vicepre-
sidencia y el secretario general.

Ante las irregularidades que 
denunció, pidió se levantara 
un acta de la reunión, pero los 
secretarios presentes se nega-
ron a firmarla. Al término de la 
reunión y ya con acta levanta-
da, acusó Valentina Ramírez, la 
presidenta de la FEUM le mandó 
un mensaje de WhatsApp en que 
le notifica su destitución. En el 
texto se asegura que “esta deci-
sión ha sido tomada después de 
una cuidadosa deliberación y en 
concordancia con los estatutos 
y normativas de nuestra organi-
zación”.

En Coordinación con la Subdele-
gación del Instituto de Seguridad 
y Servicios Sociales de los Traba-
jadores del Estado (ISSSTE), el 
Ayuntamiento de Temixco realizó 
con éxito la 5a. Feria de la Salud, 
por encomienda de la presiden-
ta municipal de Temixco Juanita 
Ocampo Domínguez y el síndico 
municipal Andrés Duque Tinoco, 
así como de la secretaria de Bien-
estar Social Profra. Natividad 
Tapia Castañeda y del director de 
Salud Pública de Temixco Dr. Juan 
Enrique Velázquez González. 

El municipio informó que el ob-
jetivo de cada feria que se lleva a 
diferentes colonias de la demar-
cación es para acercar servicios 
médicos y acciones preventivas a 
la población más vulnerable, por 
lo que autoridades del municipio 
ha agradecido reiteradamente a la 
Subdelegación del ISSSTE encabe-
zados por la Enfermera Luz Yadira 

Luna Hernández, por los trabajos 
coordinados para llevar a cabo la 
feria de la salud, agradecemos el 
apoyo y la coordinación para llevar 
está Feria de la Salud con la Direc-
tora del Jardín de Niños Rudyard 
Kipling de la Delegación Acatlipa, 
Lic. Eustolia Toral Nájera. 

En el evento, se realizó la de-
tección de enfermedades crónico 
degenerativas (toma de peso y 
talla, pruebas de glucosa, toma 
de presión arterial, prueba de an-
tígeno prostático para hombres 
mayores de 40 años, Esquema 
de Vacunación (vacuna vs la In-
fluenza y Neumococo, Tétanos y 
entrega de vida suero oral), mó-
dulo de métodos anticonceptivos 
y prevención de adicciones, Plática 
sobre la importancia del ejercicio, 
vacunación antirrábica canina y 
felina, además del examen de la 
vista gratuito y lentes a bajo costo, 
entre otros servicios.

FEUM destituye a dos 
secretarios del comité

Temixco realizó su 
5ª Feria de la Salud

s En esta ocasión personal médico acudió al Jardín de Niños Rudyard 
Kipling de la Delegación Acatlipa para acercar servicios dentro de la 
5ª Feria de la Salud en Temixco. Foto: Ayuntamiento de Temixco
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Salud y municipio se unen contra el 
dengue en Xoxocotla

Incontenible el dengue en 
Morelos, ya son 877 casos

HUGO BARBERI RICO

Las tres jurisdicciones sani-
tarias y el municipio se unieron 
para realizar una fumigación a 
fondo en Xoxocotla, a fin de lo-
grar disminuir los índices de den-
gue; con “termonebulizaciones”, 
programadas “para combatir el 
dengue de forma súbita, una 
intervención masiva, para dejar 
los niveles bajos en cuestión de 
propagación de este mosquito”, 
declaró para este medio el regi-
dor, Javier Sánchez Gabino.

Responsable del área de salud 
del municipio, Sánchez Gabino, 
confirmó que el año pasado llega-
ron a tener muertes por dengue, 
pese a campañas de limpieza, 
descacharrización y fumigación 
aplicada, por lo que continúan 
las acciones, ahora reforzadas 
por las tres jurisdicciones sani-
tarias que hay en el estado y el 
municipio.

No dio cifras sobre el número 
de casos que se tienen, ya que son 
datos que manejan en forma in-
terna los Servicios de Salud Mo-
relos y no las comparten con las 
administraciones municipales.

Sánchez Gabino, precisó que 
el nombre correcto de la fumiga-
ción es una “termonebulización 
espacial”, a través de máquinas 
pesadas que suben a camionetas, 
“las que vemos que van pasando 
por las calles fumigando. Esto se 

hace con un químico que se que-
ma, se expanden las moléculas, 
más o menos como entre dos y 
dos metros y medio de altura de 
una nube. Se hace principalmen-
te por las tardes, porque a esas 
horas de la tarde (en el ocaso) ya 
hay una mayor incidencia de es-
tos mosquitos… y es a donde se 
pretende llegar”, comentó.

Entrevistado en el interior del 
ayuntamiento, el concejal añadió 
que el insecticida “es de contacto, 
todo lo que tocan las moléculas, 
como los mosquitos que se im-
pregnan y mueren”.

Las intervenciones de fumi-
gación en las calles, en este caso 
de este lugar originario “son de 
cuidado”, porque principalmen-
te afectan a otras especies que 
son prolíferas para la vida, “se 
pretende hacer como un tema 
controlado”. 

La intervención del sector sa-
lud del estado y el municipio se 
realizaría entre la segunda y la 
tercera semana del mes de julio, 
“el municipio hace su parte con 
otorgar de insumos (a los elemen-
tos del sector salud), la gasolina 
que normalmente se da para cua-
tro vehículos, que normalmente 
se hace en cuatro días, por lo que 
es una inversión grande para po-
der hacer estas intervenciones”. 
Se ocupan seis vehículos por día, 
con el equipo de las jurisdiccio-
nes sanitarias, los únicos auto-
rizados para el manejo de los 

insecticidas, ya que los mismos 
son agresivos y matan a diversas 
especies de insectos, no solo a los 
transmisores del dengue, zikha y 
chikungunya.

Recordó que es muy importan-
te que una persona con dengue 
sea atendida por el sector salud, 
o sea reportada, para que sea to-
mada en cuenta por la institución 

para que se actualice el panora-
ma epidemiológico y se realicen 
las intervenciones a tiempo.

Finalmente dijo que en el pre-
sente año ya hicieron dos cam-
pañas de descacharrización, la 
jurisdicción sanitaria ya realizó 
recorridos para dar abate, para 
evitar larvas. Sin embargo, el re-
gidor, Javier Sánchez, insistió en 

la necesidad de asear, limpiar de 
cacharros azoteas, patios evitar o 
cambiar el agua de floreros, tapar 
los contenedores de agua como 
tinacos, cisternas, tanques o pile-
tas, etc., porque el problema fun-
damental de que haya dengue es 
tener en casa objetos que sirvan 
para que el mosco transmisor se 
reproduzca.

LA JORNADA MORELOS

Con el inicio de la temporada de 
lluvias en Morelos comenzó tam-
bién la de dengue, a la que el esta-
do entra con la cifra récord de 877 
casos; 720 más que el año pasado 
en la semana epidemiológica 25.

De acuerdo con el reporte se-
manal del Sistema de Vigilancia 
Epidemiológica de Dengue, hasta 
el 24 de junio, un día después del 
inicio de las lluvias constantes en 
el estado, Morelos tenía un re-
porte de 193 casos de dengue no 
grave, 630 con signos de alarma 
y 54 graves, para un total de 877 
y una tasa de incidencia total de 
41.28 casos por cada cien mil ha-
bitantes.

Dado que las lluvias favorecen la 
proliferación del mosquito trans-
misor del dengue, las autoridades 
sanitarias esperan aún más casos 
a partir de esta semana, por lo que 
algunos municipios han reforza-
do ya sus medidas de protección 
con campañas de concientización, 
acciones de descacharrización y 
fumigaciones.

El reporte del sistema de vigi-
lancia ubica como los municipios 
con tasas más altas a Temoac, con 
64 casos y una tasa de 361.13; Jo-
jutla, 78 casos y tasa de 122.25; 
Tlaquiltenango, 46 casos y tasa 
de 115.69; y Axochiapan, tasa de 
115.69 y 46 casos. El resto del es-
tado presenta una tasa de inciden-
cia de 18.21 casos por cada cien 
mil habitantes.

En Cuernavaca, Jiutepec y Te-
mixco, los ayuntamientos han 
reforzado medidas de protección 
dado a que esperan incremen-
tos en los casos dado el inicio de 
la temporada, pero también el 
comportamiento de la enferme-
dad que este año ha superado con 
mucho el número de contagios de 
los años anteriores.

El 2023, el dengue repuntó en 
Morelos hasta alcanzar los cuatro 
mil 388 casos, 618% más que los 
611 que se contabilizaron en el 
2022. Para el 2024, la perspecti-
va, de acuerdo con el seguimiento 
epidemiológico es que los casos 
superarán en mucho los registra-
dos el año anterior dado que a la 
fecha se superan a los del periodo 
anterior en más de 700.

O Algunos municipios han reforzado ya sus medidas de protección 
con campañas de concientización, acciones de descacharrización y 
fumigaciones, pues las lluvias favorecen la proliferación del mosquito 
transmisor del dengue. Foto: Hugo Barberi

O Para realizar una “fumigación masiva” para combatir al vector de dengue en Xoxocotla, las tres 
jurisdicciones sanitarias y el municipio se unieron para realizar termonebulizaciones en julio. Foto: Hugo 
Barberi



Zafra
Por lo menos el 

gobierno electo parece 
no tener miedo de 

reunirse con 
organizaciones civiles, 

y eso ya es un buen 
cambio
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LA JORNADA MORELOS

La producción de plantas de 
nochebuena para este 2024 se 
mantendrá en los nueve millones 
de ejemplares o menos, debido 
a la sequía en el estado y el país, 
aseguró el presidente del Consejo 
Estatal de Productores de Plantas 
Ornamentales de Morelos, Maria-
no Alejandro Oropeza Sosa.

El representante de los pro-
ductores lamentó que después de 
muchos ciclos de batir el récord 
local y nacional de plantas de no-
chebuena por año y contribuir con 
la mayor proporción, 18% de los 50 
millones que se obtienen en el país 
anualmente, “pero, para este año 
esperamos un poquito menos de 
esa producción o igual, no vamos a 
poder rebasarlo como lo veníamos 
haciendo”.

Expuso que la sequía no sola-
mente obliga a reducir la produc-
ción, sino también aumenta mucho 
las plagas y enfermedades, “es un 
sector (el de las plantas ornamen-
tales) vulnerable, igual que cual-
quiera otro del campo”.

Refirió que toda la producción de 
ornamentales en el estado padece 
por la sequía, “siete mil especies 
que tiene el catálogo en Morelos 

de plantas, más sus variedades, 
entonces estás hablando de miles 
de plantas que se producen” en el 
estado.

De acuerdo con datos del go-
bierno federal, la producción de 
plantas ornamentales en Morelos 
representa el 30 por ciento del 
total en el sector agrícola. Se con-
centra principalmente en Cuaut-
la, Cuernavaca, Emiliano Zapata, 
Jiutepec, Tepoztlán, Xochitepec, 
Yautepec y Yecapixtla; en menor 
proporción en Amacuzac, Coatlán 
del Río, Mazatepec, Miacatlán, y el 
resto del estado; en total genera al-
rededor de 25 mil empleos directos 
e indirectos en las más de mil 400 
hectáreas.

La producción de Morelos es-
tá integrada principalmente por 
variedades de gladiola, nardo, 
nochebuena, rosa, orquídea, cri-
santemo, gerbera, lilas, girasol y 
ave del paraíso, además de plantas 
perennes.

En cuanto a la producción de 
Nochebuena, el trabajo de catorce 
años de los productores e investiga-
dores de Morelos ha logrado crear 
una decena de nuevas variedades 
de la flor, lo que permite a la enti-
dad mantenerse como el principal 
productor en el país de esta planta 
ornamental.

HUGO BARBERI RICO 

Un 40 por ciento en la producción 
de becerros y otro 20 por ciento en 
la de leche, son los valores de bene-
ficio esperado en este verano para 
los ganaderos de la zona sur del 
estado, miembros del Sistema Pro-
ducto Bovinos Carne en el Estado de 
Morelos, informó el titular Roberto 
Reza Quiroz.

Comentó que luego de la sequía 
que les costó la muerte de diversos 
ejemplares de reses jóvenes y adul-
tas, tienen la esperanza de al menos 
contar con el incremento de produc-
ción de leche y becerros, dentro de 
la media anual de otros años, para 
garantizar un poco de ganancia y 
beneficio para el gremio.

“Estas lluvias —las primeras del 
año—, nos vienen a beneficiar al 

cien por ciento. Reverdece todo, 
hay mucha agua y por ende, todo el 
ganado empieza a pastar, hay más 
producción de leche, porque en el 
momento que empieza a retoñar el 
pasto, las ramas, es forraje verde, 
tierno, y eso coadyuva a una mejor 
producción de leche”, detalló el lí-
der ganadero.

Añadió que para este año esperan 
un crecimiento “de lo poco que te-

nemos”, ya que precisamente no hay 
mucho ganado ante las pérdidas que 
tuvieron en la sequía y porque tam-
bién ha venido menos la producción, 
si hay menos comida, menos agua, 
también se produce menos.

“La producción aumenta un po-
quito, nos ayuda a los que produci-
mos queso, a los que nos dedicamos 
a la engorda, de igual forma a la pro-
ducción de becerro”, sostuvo.

La producción de ganado en la 
zona sur se da principalmente en 
lugares, como Tehuixtla, Tilzapotla, 
parte de Jojutla, San Gabriel “Las 
Palmas” de Amacuzac, donde nor-
malmente se incrementa la produc-
ción de leche durante la temporada 
de lluvias.

Reiteró que la lluvia les beneficia 
“muchísimo”, ya que empiezan a 
llenarse los aguajes, “en los ojos de 
agua que estaban secos empieza a 
brotar, en los potreros empieza a 
haber pasto, en los cerros empieza 
a haber ramas que retoñan. Aquí 
decimos que ya empieza a ramear, 
ya podemos soltar el ganado en el 
cerro, en los potreros, ya se puede 
mantener y empieza a producir 
más leche el ganado. Entonces… ya 
ahorita se prepararon los terrenos, 
las parcelas, para la labor… ahorita 
nos vino a beneficiar mucho esta 
agua…”.

l Las restricciones en producción y la proliferación de enfermedades y plagas derivadas de la sequía, 
provocarán que este año no se pueda romper la marca de producción.

O Foto: Cortesía

Morelos producirá hasta 
 9 millones de nochebuenas 
este año

Lluvias dan esperanzas a ganaderos


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



